



# 地域共創プロデューサー育成プログラム 公益財団法人 京都市景観・まちづくり

実習期間：2ヶ月（2019年8月1日～9月27日）

立命館大学 政策科学研究科

WANG Zhixi オウ チョウキ

京都市景観・まちづくりセンター（通称まちセン）はみんなが「住み続けたい」、「訪れたい」と思えるまちであるために、京都らしい美しい景観や住みよいまちを、住民・企業・行政とともに創造していきたい。

市民の活動に対する総合的の支援

歴史的建築物の保存と再生

情報発信

交流および協働活動

調査研究

人材育成

景観整備機構

京都市景観・まちづくりセンター運営



目的：京都市景観・まちづくりセンターにて地域共創研究プログラムに参加し、京町家の保存と活用と関わる政策が策定されるまでの過程を分析と考察することを目的とする。参与観察調査とまちづくりセンターの仕事を通じて京町家の居住者の住要求から見る京町家の立地を理論的に検討していきたいと考える。

## 実習内容

- ①京町家カルテとプロフィールの書面資料を整理した。
- ②第42回京町家ファンド委員会に参加した。
- ③京町家カルテ委員会に参加した。
- ④京町家カルテを作成するための現地調査と申請する前の下見。
- ⑤第89回京まち工房「京都人」の取材に参加した。
- ⑥先斗町の無電柱化工事
- ⑦京町家専門相談

## 実習成果

- ✓ 外観要素から京町家かどうかの判断ができるようになった。平成26年度から平成30年度までの京町家カルテとプロフィールの書面資料の整理を通じて、多様な外観を持つ京町家を見られた。
- ✓ 織屋建京町家の修復工事の状況について知ることができる。西陣にて回復中のある織屋の視察を通して、普段見られない織屋家の特別な内部空間と京町家ファンド改修助成を受けた後の流れを知ることができた。
- ✓ 京町家ファンド委員会に参加してファンドへの寄付の拡大等の議題に提案を挙げた。
- ✓ 京町家カルテ委員会を通じて、委員会の先生達から京町家に対する意見は、他とここで勉強することができない、特別な見解が得られる。2回会議に参加して、京町家に対する歴史や文化面の理解が深まった。
- ✓ 京町家カルテの現地調査を通じて、普段手にはいれない情報を知ることができた。不動産会社の担当者に京町家カルテを申請する目的や今後の活用予定についてインタビューした。
- ✓ 京町家と関わる最新情報はここで知ることができる。まちセンの皆さんが詳しく説明してくれるので、自分で調べるよりわかりやすく、わからないところは質問することができるため、今後の京町家の保存と活用の研究に非常に役立った。

### 京町家カルテ

ID 0000000-0000

用途	□二階建 □中二階 □店舗兼用 □平屋
構造	□木造(平入) □入母屋 □その他 □瓦葺き以外
特徴	□外壁の装飾 □内装の装飾 □塀の装飾 □塀の位置 □瓦葺き □雨樋の位置
築年	□大正 □昭和 □平成 □その他
用途	□大正 □昭和 □平成 □その他
二階・三階・四階	□あり □なし
内蔵・土蔵・納屋(棟)	□あり □なし
一階	□店舗 □住居 □店舗・住居(複合タイプ)

### 京町家プロフィール

所在地：〇〇〇〇通〇〇上〇〇〇番地

京町家カルテ委員会に係る事項

京町家カルテ委員会への申請

京町家カルテ委員会への申請

### 〇〇町の町家

文化レポート

1. 目的、沿革

〇〇町の町家は、京町家の歴史を伝える重要な役割を果たしている。近年では、観光客の増加に伴って、町家の保存と活用が課題となっている。本レポートでは、町家の現状と今後の展望について、調査と分析を行った。町家の保存と活用は、京都市の歴史と文化を伝える重要な役割を果たしている。本レポートでは、町家の現状と今後の展望について、調査と分析を行った。

### 京まち工房

京都人

### 私とまちセン

インタビューの体験

まちセンの活動を通じて、京町家の保存と活用について学ぶことができました。特に、京町家の歴史や文化について学ぶことができて、大変有意義な経験でした。

### 電柱があった時の写真

## 考察

①京町家カルテとプロフィールの個票整理を通じて、京町家の多様化を感じた。

②京町家カルテの現地調査によって、申請者とコミュニケーション重要だと考える。

③京町家カルテ委員会に参加したことを通じて、カルテの意義がわかってきた。「文化情報」は非常に文化価値があるもので、公開した方は影響力がもっと広がると考えている。

④先斗町の無電柱化工事の事例では世界最先進の工法が採られており、これを学ぶことは中国の伝統的な風景を守る助けになりたい。

⑤京町家専門相談に参加して京町家の活用や保存には実際施行する時、難しいところが多かった。その原因で京町家はだんだん減少している。

出典：左・西 先斗町まちづくり協議会 < <https://www.poncho-kyoto.com/posts/7185833> >